

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. FUERA DE PAMPLONA.—Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14. EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25. El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes, tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07, línea sencilla. Esquemas autorizados, según muestrario.

El Eco de Navarra

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

HABITACIONES SANAS

Dijimos, allá por el mes de Junio, que existen casas en Pamplona donde habitan desde 20 a 25 familias, compuestas de numerosos individuos, sin espacio para moverse, sin aire para respirar, sin luz solar que vivifique aquellos estrechos hogares.

Cada una de estas casas constituye un foco perenne de infección donde se desarrollan con fuerza inusitada el sarampión, la viruela y las fiebres tifoideas. De nada sirve el celoso empeño del Municipio en matar los gérmenes infecciosos que en aquellos apretados lugares se desarrollan; ni la desinfección costosa ni la cremación de ropas y enseres de cama consiguen el objeto deseado.

Por otra parte, en esos centros de dolencias epidémicas, que esparcen sus miasmas por toda la población, hay una confusión de sexos que pone en peligro a la moralidad de las pobres gentes que habitan tales tugurios.

En muchas capitales del extranjero y en no pocas de España, se preocupan del problema de la habitación del obrero, bajo el triple aspecto moral, higiénico y económico. No dudamos que en Pamplona se imite a esas poblaciones, toda vez, que también nos interesa muy de cerca la resolución de aquel problema.

En Bilbao, como ya dijimos, se ha hecho bastante en la materia y allí deberían pedirse datos, tomando la iniciativa el Ayuntamiento. Hay en la capital de Vizcaya una nueva barriada de casas para obreros, en la que podrán alojarse más de mil personas cómodamente y con economía, gracias al acudalado bilbaíno don Cosme Echevarrieta.

Es preciso, urgente, sanear esta población para que su crecido coeficiente de mortalidad, que se acerca a 40 defunciones por mil habitantes, descienda al promedio natural en este clima, y es urgente, también, velar por la salud y la moral de las clases menesterosas.

HAN FALLECIDO: En Corella, doña María Aldum, y doña Tiburcia Funes. En Peraltza, don Sandalio Moreno San guel. R. I. P.

FOLLETTIN DE EL ECO DE NAVARRA 115

MARIA DEL PUY

su trayectoria; para explicarla tenemos que suponer una posición anormal por parte del herido; pero no hay para que molestiar a este con preguntas: lo esencial es que no tengamos lesionado más que el pulmón, y que no sobrevenga supuración al exterior. Tal fue en síntesis el criterio manifestado por D. Eduardo. D. Santiago respiró; y no menos Adolfo, que por primera vez asentía abrirse su corazón a la esperanza. Sabía las excepcionales dotes del Sr. Iribarren, que había seguido brillantemente la carrera y acreditado en la práctica su ciencia; y la confianza que revelaba ganaba su ánimo. No se le ocultaba nada, pensaba para sí; diríase que las cosas son para él diáfanas, y que hasta ha adivinado que Luis no se ha herido a sí mismo. Acordes los médicos se trató de sacar el cuerpo extraño. —Encárguese usted, le dijo D. Alberto: usted se ha fijado más en él. Se vende en todas las librerías a 3'50 pesetas.

PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 156 de la revista local ilustrada La Avalancha que contiene el siguiente sumario:

Los Pantojas, por L. Mendizabal.—El Clero y el pueblo, por Sardá.—Eulalia, por Raquel.—Dos cartas, por Araño.—Palacio real de Olite, por Iturralde y Suiñer.—La caridad cristiana, por el P. Morell.—Explosivos, por Pelayo.—El sueño dorado, por José M.ª Castillo.—Plumazos, por Aurelio.—El asesino de un reino, por Eufemio.—Sección bibliográfica, por Goñi e Izura.—Nuestros grabados.—Mesa revuelta. Grabados: Cizur menor.—Iglesia del llamado Convento viejo.—Vista parcial de Bermeo.

El señor Cura Párroco de Cantimpalos (Segovia), D. Francisco de Paula Sendra y Domenech, ha escrito una Geografía Eclesiástica de España, editada con gran esmero por la casa de D. José Manuel de la Cuesta, de Valladolid.

Esta obra es utilísima para los sacerdotes, toda vez que contiene abundantes noticias y datos, así como enseñanzas de la división eclesiástica, estudiándola bajo los puntos de vista en que se ocupan los sabios de geografía general. Se vende en la casa referida al precio de 3,50 pesetas.

¿Criminales ó locos?

Un periódico hablando de los criminales del anarquismo, sienta la teoría peregrina de que los anarquistas de acción son locos que deben entregarse en manos de los médicos alienistas. Esta teoría no pasa de ser una aplicación de las doctrinas de Lombrosio, para quien, como ya es sabido, no existe el crimen, como no existe la virtud, puesto que según él los actos humanos son hijos de los defectos materiales del cerebro.

De admitir que los crímenes del anarquismo son todos obras de locos no habría otro remedio que admitir, asimismo, la irresponsabilidad de los autores de tamaños delitos, y de los propagandistas de tan probables ideas. En vez del patíbulo y de la cárcel se establecería un manicomio especial donde los pobrecitos anarquistas serían tratados con mucho mimo, a papo de rey.

Calculen nuestros lectores la que se armaría de llevar a la práctica tan peregrina tesis; si en vez de castigo recibieran esa especie de premio los desequilibrados enemigos de la sociedad. Si ahora se cometen una docena de crímenes por el anarquismo, cometerían entonces doce mil. Se dan muchos casos de que ciertos hombres impulsados por la miseria ó por la holgazanería cometen delitos para que los lleven a la cárcel, asegurando de este modo por una temporada la pitanza y el abrigo; si en vez de llevarlos a la cárcel conducen en lo sucesivo a los anarquistas a un manicomio en que se les dé buen alimento, buen abrigo y excelente trato, lloverán los partidarios de la secta de un modo maravilloso. No habrá mejor propaganda de las ideas anarquistas ni mayor proselitismo.

Se podrían, entonces, encomendar a Dios no solo los reyes y los presidentes de las repúblicas si que también hasta el alcalde del último lugarejo de España. Pero, señor; ¡qué disparates dicen algunos periódicos!

Cubas de fermentación

En diversas naciones la fermentación de uvas negras se hace en cubas. Estos recipientes vinarios, de uso muy antiguo, unas veces tienen la forma de cilindro apoyado por su base, y otras la de un prisma de sección cuadrada ó rectangular. En su construcción se emplea la madera, el cemento ó la piedra, recubierta de cuadros de

—Como usted quiera, contestó D. Eduardo, quien, á ruego de don Santiago, salió á la habitación en que estaban doña Mercedes don Cirilo, don Cristóbal, María del Puy, el Alcalde, y Juan Luna, que no se movía de la casa, para comunicarle el resultado de la consulta.

—Estoy (les dijo) en un todo conforme con mi compañero, que ha sabido salvar con gran acierto los primeros y mayores peligros: la situación sigue siendo grave, pero espero muchísimo de las condiciones orgánicas del herido, y confío en que el éxito más completo coronará nuestros esfuerzos. Vamos ahora á extraer la bala.

—Aquellas palabras cayeron como suave bálsamo sobre los afligidos corazones de los circunstantes; pero doña Mercedes á quien, en el estado en que se hallaba, le sobresalta ba todo, preguntó: —Esa operación ¿es peligrosa?

—No señora: sencillísima y sin peligro alguno.

Tranquilizóse con esto; y los médicos entraron en la habitación del paciente, al que comunicaron sus impresiones favorables y anunciaron la operación que iban á practicar.

Realizóla don Eduardo con extraordinaria precisión y limpieza, mostrando el proyectil, que extrajo, y cuyo extremo delantero aparecía con alguna irregularidad.

—Procedieron á la cura de las dos heridas y después de dar otra cucharada de la poción

vidrio. La materia depende de las diversas circunstancias que vamos á examinar.

Las cubas de madera son las más extendidas, porque las propiedades físicas y químicas de la madera son las que más convienen á la naturaleza del vino y á las manipulaciones de que es objeto. La madera contiene, en efecto, principios astringentes que actúan sobre el vino y pueden mejorarlo. Su porosidad desempeña también un papel importante en la vinificación. Se sabe, según demostró Pasteur, que el vino necesita oxígeno para formarse, pero que este aire debe estar despojado de los gérmenes parasitarios de que va cargado. En este caso, la madera desempeña el papel de filtro, porque la pequeñez de sus poros retiene las partículas de polvo al mismo tiempo que deja pasar el aire. La madera presenta además la ventaja de facilitar la cristalización del tártaro en exceso del vino y de retener los cristales, impidiendo que se reúnan en las heces, en las cuales tendrían menos valor.

Las cubas de mampostería (lagares) están formadas por piedras enlazadas con cemento ó cal y recubiertas por cuadros (placas) de loza ó de vidrio, ó están recubiertas de cemento. En este último caso, si no se toma la precaución de sellarlas interiormente, es decir, de lavarlas con silicato de potasa al 5 por 100, los ácidos del vino atacan á la cal del cemento, se neutralizan en parte y el vino pierde en sabor y en color. Además las cubas de mampostería presentan, en general, el inconveniente de ser impermeables al aire y de no poder servir para la conservación del vino.

Respecto del encubado hay entre el depósito de madera y el de mampostería una diferencia por lo que se refiere á la temperatura. La mampostería transmite mejor el calor que la madera. De esto se deduce que, á igualdad de espesor, la cantidad de calor que pasa es mayor en la piedra que en la madera, y si aumenta el espesor, la cantidad disminuye. Por lo tanto, las paredes de las cubas de piedra, más gruesas que las de las cubas de madera, en último término dejarán pasar menos calor, aun cuando su conductibilidad sea mayor cuando el grueso es el mismo.

Resulta de lo que antecede que en las cubas de mampostería hay que temer menos el enfriamiento por el aire exterior en las regiones frías, mientras que en el Mediodía, donde con frecuencia se hace el encubado á una temperatura elevada, siendo escasas las pérdidas de calor, la temperatura de la fermentación aumenta con rapidez, lo que constituye un peligro. Además, cuando ha terminado la fermentación tumultuosa, el vino se enfría muy lentamente, lo cual puede favorecer la acetificación.

Por el contrario, las variaciones de temperatura serán más sensibles en las cubas de madera y la temperatura de la fermentación será menos elevada; el vino se precipitará más aprisa, lo cual es una ventaja para su conservación. Teóricamente, pues, las cubas de mampostería deberían ser preferidas en las regiones vinícolas septentrionales. Pero no es esto lo que acontece en la práctica, porque á causa de las ventajas que presentan, más bien se las halla en el Mediodía.

En efecto, son muy económicas, porque su forma cuadrada ó prismática contiene mayor líquido, ocupando el mismo espacio. Además, cuestan de 2 á 3 francos, por hectólitro, mientras que las de madera cuestan, á lo menos, cuatro francos.

Las cubas de madera en encuentran especial mente en las regiones productoras de vinos finos, porque el empleo de la madera se impone en este caso particular. La experiencia ha demostrado que el encubado se hace en mejores condiciones y, cuando la cuba está cerrada por arriba, el vino puede permanecer en ella algún tiempo.

¿Hombres ó dinero?

El llamamiento de 80.000 hombres á las armas para el año de 1901 ha causado gran sorpresa en todas partes. Las familias á quienes se arrancan tantos varones útiles para el trabajo, son las que sienten, naturalmente, las primeras el efecto de tan dolorosa avulsión; pero la alarma se extiende también á todo el país, por muy diversas consideraciones. Diréjase que esta cifra desusada, en tiempos tan pacíficos como los nuestros, está relacionada con algún peligro interior ó con alguna amenaza extranjera.

de morfina, disponiendo que la continuase tomando cada tres horas, don Eduardo anunció su propósito de regresar á Estella. —No se vaya usted, le dijo doña Mercedes. Su sola presencia me infunde valor.

—No hago ninguna falta, señora, y otros enfermos me esperan.

María del Puy se acercó á su tío y le dijo: —Instéle usted á que se quede.

D. Santiago, que no deseaba otra cosa, lo hizo así; y para más fuerza invocó la proximidad de la noche.

—El carruaje lleva faroles, contestó; y les repito que no soy preciso. Aquí queda don Alberto que, si ocurre alguna novedad de importancia me avisará, y entonces yo vendré sin falta.

Poco después partía D. Eduardo, á quien todos mostraron su reconocimiento.

XXXVII CURACION DE LUIS

Adolfo había vuelto á instalarse en la habitación del enfermo ocupada también por María del Puy y á ratos por doña Mercedes. D. Cristóbal y don Santiago aparecían con frecuencia.

Cuando este entró se aproximó á él Adolfo y le dijo: —Agradecería que enviase usted recado á mi madre de que no me espere. Me quepo á cuidar á Luis.

Cualquiera diría, en efecto, que hay urgencia de prevenirse contra una guerra civil ó contra una conflagración internacional. ¿Quién sabe si habrá ido á tratar de eso á San Sebastián el embajador de Rusia?

Pero á lo que parece, lo que se busca no es aumentar el número de soldados en filas, sino elevar la cifra de redenciones, que felizmente para la patria y para la justicia había bajado bastante.

El recurso no puede ser menos serio ni más impropio de un hombre que tan alto se cotiza en el porvenir de la política española. Porque para pedir dinero no deben pedirse hombres. A no ser que se haya propuesto el general Weyler poner de manifiesto toda la odiosidad que encierra la redención á metálico para los que no tienen dinero.

Porque si el primer golpe va dirigido contra los redimibles, también le sufren los que, no teniendo ese recurso, se verán privados de la ventaja que les prometía su número del sorteo, ante un aumento inopinado del cupo. Se va contra los ricos, pero se da también á los pobres.

Los cuales no ven, hasta ahora, esa protección de las clases desvalidas que prometió el partido gobernante.

UNIÓN HETEROGÉNEA

Cualquier chico de la escuela, medianamente ilustrado en Aritmética, se sabe de memoria que no es posible sumar cantidades de distinta especie. Solamente á los políticos españoles, que en este punto como en otros, están por bajo del nivel de los escolares de primeras letras, se les ocurre que es sumamente fácil la adición de elementos heterogéneos para formar un todo unido y compacto, un núcleo de fuerza y energía gubernamentales.

La desgracia suele, á las veces, unir en lazo efímero á los afligidos que buscan consuelo, y esto es, lo que viene sucediendo con la tan decantada unión de Lopez Dominguez, Romero Robledo, y duque de Tetuan. El apartamiento de las esferas del poder les une momentáneamente en un consorcio disparatado, que no tiene otra base que el comun deseo de volver á apoderarse de la Gaceta y de protestar contra liberales y conservadores que no cuentan con aquellos conspicuos políticos para el pacífico turno en las poltronas ministeriales.

¿Qué nueva fase regeneradora presentan esos tres disidentes? ¿Acaso no colaboraron como tantos otros á los desaciertos administrativos?

Esa unión romero-domínguez-tetuanista no significa otra cosa que la aspiración de una cesantía que va durando muchos años para los tres personajes y que al país le importa un bledo que sea eterna.

Sobre el trato con los europeos

El Lonthey Reveme publica una traducción de las instrucciones que el emir de Afganistan dió á su hijo Nasrullah-Khau en ocasión de hacer éste un viaje á Inglaterra. Copiamos algunas de las más curiosas:

—Si te convidan á inspeccionar las tropas, no ofrezcas dinero á los soldados, sino alábalos por su disciplina y buen orden, asegurándoles que estás contento de ellos.

—En cada palacio, casa ó hotel, donde habites ó tomes una comida, da algún dinero á los criados al marcharte.

—Si te preguntan respecto á la construcción de ferrocarriles y telégrafos en el Afganistan, has de responder que no tienes facultad para hablar de ello.

—Si tienes ocasión de ver en el corte de Londres á los embajadores de otros Estados europeos, no hables de política con ellos. Con preguntar por su salud y por la de sus Soberanos respectivos, habrás hecho lo suficiente. —Si te encuentras en compañía de otros caballeros y sobretodo de señoras, has de cuidar no

D. Santiago le dió las gracias, y prometió que un dependiente saldría sin dilación á cumplir el encargo.

D. Alberto se despidió hasta el día siguiente.

—También usted se marcha? le reconviene doña Mercedes.

—Se queda Adolfo; pero vendré mañana temprano, y si algo ocurriera no tienen más que llamarme. Voy á ver al enfermo de Barindano, que ya es hora.

—Tiene usted razón. ¿Qué ha de tomar Luis?

—La cucharada de poción de morfina cada tres horas.

—Si, ya, si: decía de alimentos.

—Por ahora leche y caldo solamente, una jicarita cada dos horas; pero si duerme: (que si dormirá, aunque no sea más que por la morfina) dejarlo estar.

En efecto; la mayor parte de la noche la pasó con cierto sopor.

—¿Será esto malo? se decidió á preguntar María del Puy á Adolfo.

—No. Asi repone su fuerzas para la lucha que la naturaleza ha entablado contra el mal.

—Y tú, qué opinas? ¿Que vencerá la naturaleza?

—Llegué á temer que no; pero después que he oído á D. Eduardo nada tengo que objetar á su opinión.

—Si Dios quisiera.....! indicó la joven, que fué á sentarse junto á la cama.

escupir, no meter los dedos en la nariz, etc. Pero puedes fumar en presencia de los caballeros; á las señoras les has de pedir primero permiso.

—A los caballeros puedes darles la mano al primer encuentro; á las señoras has de hacerles una reverencia; no puedes darles la mano hasta encontrarlas por segunda vez.

—Las señoras pueden dar la mano, llevando guantes; pero un «gentleman» ha de quitarse antes el guante de la mano derecha, y por esto no suelen llevar guantes sino en la mano izquierda.

—Si el gobierno británico te ofrece dinero ó objetos como á regalo para mí ó para ti, puedes aceptar, pero no has de hacer ninguna indicación respecto á ellos, ni menos aún pedirlos.

—Hay que esperar que con tales instrucciones el príncipe no habrá cometido ninguna falta de etiqueta en Londres.

Campos y mercados

EN NAVARRA

Signe el marasmo en los mercados de cereales; en cuanto á los vinos no existe demanda de ninguna clase.

Los pueblo navarros que aun tienen la fortuna de recolectar una cuantía este año con buen fruto y con relativa abundancia.

Nuestros corresponsales nos remiten las escasas noticias que siguen:

Los Arcoos.—Trigo de 5,25 á 5,50 pesetas robo; cebada de 3,25 á 3,50; avena de 2,75 á 3; vino común, de 1,30 á 1,35 pesetas decálitro; acito arropa de 14 á 15; ganado vacuno (para carne) de 1,50 á 1,60; precios de los jornales á seco de 1,50 á 1,75.

Aspecto del campo en las viñas de secano bueno; idem de regadío mediano; idem en los olivares y en los prados de costa bueno; estado de la atmósfera húmedo y frío; humedad relativa en los campos la hay; existencias de vino y acito poca; idem de granos mucha; demanda de líquidos mucha; idem de granos mucha; necesidad de peones no la hay.

Corella.—Trigo de 5 á 5,25 pesetas robo; cebada 3,88; avena 2,75; maíz 1,75; habas 5; vino común de 1,10 á 1,28; vino rancio 10; aguardiente seco de vino 10; acito arropa de 14,75 á 15; patatas 1; precio de los jornales á seco de 1,60 á 1,75.

Aspecto de los campos en las viñas de secano y de regadío en general malísimos, la cosecha en su mayor parte está perdida; idem en los olivares y en los prados de costa bueno; estado de la atmósfera calor; existencias de vino, acito y granos regular; demanda de líquidos y granos regular; necesidad de peones no la hay.

Estella.—Trigo á 5,50 pesetas robo; cebada 3,88; avena 2; maíz 1,75; habas 5; alubias 10,13; garbanzos 22; aiscoil 4,50; vino común 1,60; acito 14,75; patatas 0,90.

Aspecto de los campos en los olivares bueno; existencias de vinos acito y granos mucha; demanda de líquidos poca; idem de granos regular. Lorca.—Trigo á 5,50 pesetas robo; vino común de 1,62 á 2 pesetas cántaro; aguardiente ce orujo de 5 á 3,25; acito arropa de 14 á 15; precio de los jornales con la costa 1.

Artaez.—Trigo á 5,50 pesetas robo; cebada 3,50; avena 3; habas 5,25; aiscoil 3,75; precio de los jornales á seco 2; idem con la costa 1,25.

Estado de la atmósfera seco y calor; demanda mucha.

Es tanta la demanda de granos, que se vende todo cuanto se quiera á los precios estipulados.

Villaverde.—Trigo á 5,60 pesetas robo; cebada 3,50; avena 2,50; vino común 1,75 pesetas decálitro; aguardiente seco de orujo 3; anisado de orujo 8; acito arropa 14,75; precio de los jornales á seco 2,25; idem con la costa 1,10.

Aspecto del campo en las viñas de secano malo; id. en los olivares bueno; estado de la atmósfera seco; humedad relativa en los campos la hay; resultado del abono mineral bueno; existencias de vino mucha; idem de acito poca; idem de granos mucha; demanda del líquidos y granos regular.

Oteiza.—Trigo 5,50 pesetas robo; cebada 3,50; vino 1,75 pesetas cántaro; aguardiente 4; acito arropa 15.

La cosecha de cereales buena.

Tafalla.—Trigo 5,65 y medio pesetas robo; cebada 3,25; avena 3; habas 4,25; alubias 13; garbanzos de 16 á 28; lenteja 8; aiscoil 6; beza 4; giron de 3,50 á 4,50; vino común 1,70 decálitro;

Adolfo siguió en su rincón. Marieta, cuando no se ocupaba del enfermo; volvía alguna vez la cabeza á donde estaba Adolfo, y se maravillaba de su actitud.

—¿Qué mudado está! pensaba. No es el mismo. Ese abatimiento, esa inmovilidad no se explican en su carácter. ¿Qué habrá pasado?

Nada menos que cuatro eran los que cuidaban á Luis en la habitación. María del Puy que, alegando que debía la vida á su primo, había recabado el derecho de no abandonar donarrio; doña Mercedes, á la que era inútil hablar de separarse un instante de su hijo; Adolfo á quien cuando se le indicó que se acostara, contestó terminantemente que para velarlo se había quedado en Zudaire; y Juan, que pidió por favor que le dejasen en un rincón. También á él le había salvado la vida!

—Mejor sería que estuviéramos menos, indicó Adolfo.

Pero como nadie renunciaba á su derecho siguieron los cuatro. Afortunadamente, la habitación era grande y fácil de ventilar. De vez en cuando hablaban en voz baja las mujeres.

—Lo que más miedo me da es su respiración, decía doña Mercedes. No cesa un momento. Parece que se queja mas.

—Yo creo que no; pero como no entiendo una... Voy á preguntarle á Adolfo. Este tomó el pulso á Luis.

aguardiente seco de vino 7; idem de orujo 5,60; anisado de vino de 12 á 15; idem de orujo 8; aceite arropa 15,75; patatas 1.

NUESTRAS CARTAS

De Logroño

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Estimado amigo: Advirtiéndose ya en esta población el movimiento precursor de las fiestas de San Mateo cuyo programa detallado debe usted conocer...

La sociedad cooperativa de consumos formada en esta población por empleados civiles y militares empezará á funcionar en este mes por haberse ya suscrito 500 acciones con un capital de 35.000 pesetas...

En el mercado celebrado el martes 10 en esta capital hubo bastante concurrencia y animación y se llevaron á efecto numerosas transacciones.

Un barranquero

11 Setiembre 1901.

En la Audiencia

Ayer se recibieron los siguientes sumarios: Partido de Pamplona—Contra Francisco Erdocia, sobre hurto de quesos.

Señalamientos para hoy: Juicio oral en causa contra Felipe Reta é Iturri, por lesiones; lo defenderá el señor Arraiza, actuando de procurador el señor Aoz. Declarará un testigo.

Otro contra Antonio Refojo, por lesiones graves; defensor Sr. Ansó y procurador don Eugenio Abadía; es del partido de Tudela. Declararán dos testigos.

Sentencia: Condenando á Elias Dominguez Zariquiegui y Josefa Lizoain Romero á la pena de 4 meses y 21 dias de arresto mayor por el delito de hurto.

GACETILLAS

Todas las misas que se celebren hoy viernes en las cinco parroquias de esta capital, ineludiblemente será á las once en la iglesia parroquial de San Nicolás...

Segun informes, las maniobras anunciadas para el próximo otoño se reducirán á prácticas de marcha y á ejercicios de tiro, poniendo previamente los cuerpos al efectivo del pie de guerra.

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Nicolás mañana sábado podrán ser aplicadas por el alma de doña Francisca Izaguirre, madre política de nuestro amigo don Domingo Apezteguia...

Servicios sanitarios.—Con el fin de reunir todos los datos necesarios para la reorganización de las funciones del parque de Sanidad Militar...

Segun anuncio fijado en la Universidad de Zaragoza la matrícula ordinaria se efectuará en la forma determinada por las vigentes disposiciones de Instrucción pública...

En la pescadería de San Sebastian entraron anteayer 120 kilogramos merluza que se vendió á 3 pesetas el kilo.

Por San Sebastian han empezado á circular sellas bizkaitarras, estampados en tinta verde con el árbol de Guernica en centro orlado con la inscripción «Guernicako arbola».

El ingeniero jefe del Servicio de Agricultura de la Diputación, don Nicolás García de los Salmones, salió ayer para la

nuación, expuesto el Santísimo tendrá lugar misa solemne y sermón que predicará el R. P. Juan Maria Jimenez, de las Escuelas Pias.

Concluida la misa se reservará Su Divina Majestad. El día 16 á las nueve de la mañana se celebrará en la propia iglesia una misa cantada de Requiem en sufragio de los Hermanos difuntos.

El día 7 del actual se fugó del manicomio provincial de Zaragoza, el demente Justino Lardies Arza, natural de Puente la Reina de 36 años de edad...

Dicen de Bilbao: El domingo 8 se reunió en Valmaseda la comision que en aquella villa quedó constituida para tratar de formar un nuevo partido fuerista de ampliar base donde quepan todos los vascongados amantes de las libertades patrias...

Escuela Normal Superior de Maestros de Navarra.—A fin de cumplimentar lo prevenido en el Real Decreto de 7 de Febrero último, los alumnos de esta Escuela Normal Superior de Maestros que en el examen de reválida hubieron obtenido la calificación de Sobresaliente y no contaren en su carrera ninguna nota desfavorable en los exámenes, podrán optar al premio extraordinario que se adjudicará previa oposicion en la forma establecida...

El arquitecto provincial señor Ansoleaga, cuyo viaje á Peralta, para reconocer el estado de un peñasco próximo á dicha villa, anunciamos hace dias, ha emitido informe sobre el asunto, diciendo, en conclusion, que considera procedente la demolicion de la parte de la Peña que se ha agrietado...

Procedentes de la cárcel de Pamplona han ingresado en la de Chinchilla los procesados siguientes: Gregorio San Julian y Agudo, para extinguir la condena de 8 años y un dia de presidio mayor por el delito de falsedad; Cruz Segura Marin que por el delito de hurto fué condenado á 3 años y 3 dias de presidio correccional, y Valentín Sanz y Sanz, que por hurto tambien fué condenado á dos años y cuatro meses de prision correccional.

En el gobierno civil se expidieron ayer 5 licencias de caza, 1 de pesca y 2 de uso de armas.

Ayer se cotizó el pescado de mar en esta ciudad á los precios siguientes: Chipiron á 5 pesetas kilo, y merluza 5.

Escriben de Lodosa que el día 22 se celebrará la fiesta de la Virgen de las Angustias, muy venerada en aquella villa, con solemnes cultos y algunos festejos populares.

Comunican de Calatayud que la cartera robada en la estación de aquella ciudad al director del ferrocarril del Norte, fué encontrada por un niño, hijo del jefe, y otros tres, los cuales hicieron entrega de ella inmediatamente.

Comunican de Puente la Reina que en la noche del 8 del actual fué muerto violentamente de un tiro de escopeta el vecino de Echarran Fermín Yoldi Sanz, por su convecino Félix López San Román y Garayalde, que en la actualidad desempeñaba el cargo de guarda de campo; cometido el hecho se dió á la fuga sin que hasta la fecha haya sido habido.

Han sido puestos á disposicion del señor Gobernador dos hombres por escandalizar y carecer de domicilio en esta ciudad.

Aviso.—En esta Administracion se encuentran dos llaves á disposicion de su dueño.

Ayer comenzaron los trabajos de instalacion del túnel luminoso que se inauguró en la Plaza del Castillo durante las fiestas de San Fermín, y que, como suponiamos, constituirá uno de los festejos que han de verificarse en la tercera decena de este mes con motivo de la venida del ministro de Obras públicas y, tal vez tambien, del de la Guerra.

En la seccion de Fomento del Gobierno civil se ha recibido un titulo de Licenciado en Derecho á favor de don Enrique Berrueta y Moleres.

Dicen de Granada que en un cortijo del término de Huelgo se hallaba guardando una piara de cerdos el niño Jacobo Rama.

Quando estaba más tranquilo, fué derribado repentinamente por un cerdo, teniendo que sostener una lucha desesperada con el animal, defendiéndose de sus feroces acometidas.

El niño, por último, arrojó un capote á la cabeza del cerdo y pudo huir, aunque con

Ribera, con objeto de inspeccionar los viveros y campos de experimentacion de vides americanas.

No escriben de Peralta: «Ha terminado la trilla, habiendo resultado la cosecha corta para lo que se esperaba. Se ha vendido bastante trigo de monte para Zaragoza, á 22 reales robo; cebada á 12, avena 12, y habas 19.

Están cerrando con maderos la carretera donde se correrán las vacas durante las fiestas que empezarán el día 15, hallándose entre nosotros don Arturo Ruiz, don Miguel Irigaray, Sres. Peraza y Cereceda y don Nicaron Bisurats que han venido á pasar las fiestas con sus familias. De lo que ocurra daré detalles.»

El lunes último por la tarde sufrió una herida en una mano, al ejecutar los trabajos de su oficio, uno de los cortadores del Matadero general de carnes. El hecho nada tiene de particular, pues fué incidente harto comun en dicha profesion; pero lo que si es de extrañar, es, que segun nos dicen, no haya en aquel establecimiento remedios terapéuticos para casos de hemorragia ni una sola tira de tafetan para cubrir las heridas.

Convendria proveer á esta necesidad urgente.

El concierto matinal que el orfeon zaragozano organiza para el día 13 del próximo mes de Octubre, promete ser un acontecimiento: en él tomarán parte muy activa valiosísimos elementos y se dedica al banquero bilbaíno Sr. Villanueva y al escultor Sr. Benlliure, los cuales es seguro asistirán al espectáculo.

El orfeon Cantabria, de Santander, se ha reorganizado; el día 10 dió un concierto y entre otras obras ejecutó las «Escenas montañosas» de Calleja, obra premiada el año pasado en el concurso de música del país y que ha ejecutado el orfeon pamplonés en los conciertos de las fiestas pasadas.

Del informe del Sr. Ansoleaga se ha dado traslado al ayuntamiento de Peralta.

Procedentes de la cárcel de Pamplona han ingresado en la de Chinchilla los procesados siguientes: Gregorio San Julian y Agudo, para extinguir la condena de 8 años y un dia de presidio mayor por el delito de falsedad; Cruz Segura Marin que por el delito de hurto fué condenado á 3 años y 3 dias de presidio correccional, y Valentín Sanz y Sanz, que por hurto tambien fué condenado á dos años y cuatro meses de prision correccional.

En el gobierno civil se expidieron ayer 5 licencias de caza, 1 de pesca y 2 de uso de armas.

Ayer se cotizó el pescado de mar en esta ciudad á los precios siguientes: Chipiron á 5 pesetas kilo, y merluza 5.

Escriben de Lodosa que el día 22 se celebrará la fiesta de la Virgen de las Angustias, muy venerada en aquella villa, con solemnes cultos y algunos festejos populares.

Tambien comunican de Lodosa que por iniciativa de algunas personas se piensa en construir un teatro de nueva planta.

Comunican de Calatayud que la cartera robada en la estación de aquella ciudad al director del ferrocarril del Norte, fué encontrada por un niño, hijo del jefe, y otros tres, los cuales hicieron entrega de ella inmediatamente.

Comunican de Puente la Reina que en la noche del 8 del actual fué muerto violentamente de un tiro de escopeta el vecino de Echarran Fermín Yoldi Sanz, por su convecino Félix López San Román y Garayalde, que en la actualidad desempeñaba el cargo de guarda de campo; cometido el hecho se dió á la fuga sin que hasta la fecha haya sido habido.

Se practican diligencias para su captura.

Han sido puestos á disposicion del señor Gobernador dos hombres por escandalizar y carecer de domicilio en esta ciudad.

Aviso.—En esta Administracion se encuentran dos llaves á disposicion de su dueño.

Ayer comenzaron los trabajos de instalacion del túnel luminoso que se inauguró en la Plaza del Castillo durante las fiestas de San Fermín, y que, como suponiamos, constituirá uno de los festejos que han de verificarse en la tercera decena de este mes con motivo de la venida del ministro de Obras públicas y, tal vez tambien, del de la Guerra.

En la seccion de Fomento del Gobierno civil se ha recibido un titulo de Licenciado en Derecho á favor de don Enrique Berrueta y Moleres.

Dicen de Granada que en un cortijo del término de Huelgo se hallaba guardando una piara de cerdos el niño Jacobo Rama.

Quando estaba más tranquilo, fué derribado repentinamente por un cerdo, teniendo que sostener una lucha desesperada con el animal, defendiéndose de sus feroces acometidas.

El niño, por último, arrojó un capote á la cabeza del cerdo y pudo huir, aunque con

graves heridas, á un sitio distante de la piara.

Los criados del dueño de los cerdos lo buscaron y lo condujeron al pueblo. Jacobo Rama tiene una herida grave de cinco centímetros en la espalda, y las piernas completamente destrozadas.

Aviso.—El dueño de la «Peluseria Española» de Manila (Filipinas) Guillermo Lopez de Oñate acaba de comprar la barberia de la calle Mayor, número 33 y lo participa á sus parroquianos de Manila que en la actualidad se hallan en esta población, y al público en general.

El «Journal Officiel» francés ha publicado un decreto del Consejo de Estado concediendo un crédito extraordinario de 1.529.400 francos al presupuesto de Negocios Extranjeros, á fin de atender á los gastos que origine la recepcion de los Soboranos rusos.

El mismo centro abre un crédito al Ministerio de la Guerra, importante 1332.690 francos y otro de 238.000 al Ministerio de Marina.

Los gastos ocasionados á Francia por el viaje del czar ascenderán, por tanto, á tres millones 100.000 francos.

SECCION AMENA

Notas cómicas: Un explorador, de regreso del Sudan, refiere sus impresiones de viaje.

—¿Y cómo combatia usted los miasmas?—le preguntan. —Esparciendo por todas partes agua de Colonia.

—¡Admirable! Eso es lo que se llama colonizar.

En un restaurant: —Mozo, ¿por qué no me ha dicho usted que la galantina era mala. Hubiera tomado jamón. —Es que el jamon es peor, señorito.

Pensamientos: Las naciones que se apasionan por sus leyendas, acaban por ignorar su historia.

Chiste ilustrado



—Caballero, vengo á proponer á usted un negocio en el que en un momento ganará usted veinte mil duros. —Explíquese. —He sabido que va usted á casar á su hija con el conde X y le da usted cuarenta mil duros. Pues bien; yo le propongo casarme con ella tan solo por veinte mil. Ya ve usted, en un instante se ahorra un capital.

Comunicado

Pamplona 12 de Septiembre de 1901 Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Para darse de baja en la clientela de Iruña, y de alta en otro establecimiento, no necesitaban difamar á Iruña los viajantes de comercio que suscriben el comunicado inserto anteayer en El Eco.

Però la difamacion, que consiste en afirmar que se cometiò con ellos groseria (sic) en la tarde y noche del Domingo, no puede quedar sin el correctivo que mi deber de Administrador, aunque accidental está en el caso de imponerle.

No hay tal groseria: si la hubiera, su autor estaria ya fuera del servicio, ó en su defecto hubiera sufrido otra correccion, porque en Iruña, establecimiento que tiene en mucho la formalidad y la urbanidad se procede así.

Lo que hay es que en la tarde del Domingo, uno de los viajantes tuvo el capricho de colocarse sentado entre dos mesas impidiendo el paso, y como uno de los camareros le suplicara que hiciera el favor de permitirle á otro cliente, le contestó: «Esto equivale á despacharme.»

El camarero ante esa actitud, se impresionó y comenzó á darle nuevas explicaciones; pero uno de los compañeros del viajante, le dijo: «No le haga usted caso que está chiflado» y así pasó el incidente. Por la noche los mismos viajantes (que no resultarían por la tarde ofendidos cuando volvieron) jugaban al Dominó y dieron las doce, hora inalterable de clausura, y se apagó la luz eléctrica, quedando únicamente la supletoria para que los pocos concurrentes que suelen permanecer salgan del establecimiento, lo cual sin duda desagradó en alto grado á los comunicantes.

Esto es todo: en el lenguaje de los viajantes aludidos (que no opinan como los demás viajantes) los dos hechos mencionados de llamar groseria; pero el lenguaje de la imparcialidad rechaza ese calificativo.

Váyanse, pues, en buena hora de un establecimiento que los considera hasta el extremo de contribuir con una subvencion mensual á su asociacion, pero no pretenden llevarse consigo las reglas de urbanidad.

Ruego á V. señor Director se sirva mandar que se inserte en su apreciable periódico este comunicado que le hubiera dirigido ayer, si ciertas negociaciones no lo hubieran impedido y agraciado soy de V. atento S. S. Q. B. S. M.

El Administrador accidental, JOAQUÍN LOGROÑO Y BERTAIN.

Advertisement for TOCADOR hairbrush, highlighting its hygiene and quality. Text includes: 'Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al TOCADOR', 'COALTAR SAPONINÉ LE BEUF', and 'su admision en los Hospitales de la ciudad de Paris, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.' and 'El frasco, 2 fr. En las Farmacias. DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES.'

ESTAFETA LOCAL

Table with columns: COTIZACION DE AYR, Valores de Navarra, and PRECIOS. Lists various market prices for goods like flour, oil, and other commodities.

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

EL TIEMPO: Temperatura máxima de anteayer 19,8 Id. mínima de ayer 12,3 Altura barométrica á las 9 de ayer 722,8 Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 391

EN EL MATADERO: Reses sacrificadas: bueyes ó vacas 6; terneros 0; carneros 34; ovejas 28.

VIAJEROS: Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Félix Iglesias, don Andrés Montalbo, don Evaristo Rodas, don Carlos Moreno, don Antonio Ballesee, don Jaime Escaramis y don Angel Carrillo.

REGISTRO CIVIL: En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 3; hembras 2. Defunciones.—Eduardo Bergua, de 1 año, de Cauce. Matrimonios.—Ninguno.

CARCEL DE PAMPLONA: Existencia en el día de ayer: De causa pendiente 69 Arresto mayor 7 En expectacion de marcha 7 Total 83

HOSPITAL CIVIL: Ingresaron ayer 5 hombres y 2 mujeres; salieron 2 hombres y 2 mujeres; fallecidos 2 mujeres quedando un total de 196 enfermos.

Correspondencia: Lumbier.—D. M. M., corresponsal administrativo; recibidas 21 pesetas 48 céntimos. Conforme.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL: DIA 13. VIERNES.—San Felipe, martir.—Desempeñó San Felipe en Roma varios empleos durante el imperio de Lucio Cómodo. Estuvo en Alejandria, donde fué instruido en la religion cristiana por su hija Eugenia, y luego que fué bautizado se retiró á un desierto. En el permanció hasta que el Prefecto de la ciudad le hizo volver á ella para martirizarle, lo que se verificó con la mayor crueldad.

Tambien se conmemoran hoy Santos Felipe, Julian y Ligorio, mártires; Santos Eulogio y Amado, obispos.

Cuanto más padece el cristiano más de carne sigue á Cristo: mire al Señor y animese con su ejemplo.

CULTOS: Oficio de la infraoctava con rito semidoble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa. A las quince y media y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes. A las siete y media de la tarde rosario de los Esclavos. En San Saturnino.—Cuarenta horas. Desde las diez y siete y media hasta las diez y nueve y media. En las Siervas.—Novena á Nuestra Señora de la salud.—A las diez y siete y media con expuesto y plática.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS: San Saturnino—Mayor, 1, 2.º San Juan Bautista—Dormitatoria 35, 3.º San Nicolás—San Gregorio 17, 2.º San Lorenzo—Casa parroquial. San Agustín—San Agustín 22, 4.º

SERVICIO RAPIDO

El Eco de Navarra Del extranjero

(Servicio especial) El tesoro de los E. U.

Washington.—El tesoro del estado americano se eleva actualmente á la respetable suma de 496 millones de dollars, en moneda de oro, depositada en parte en la tesoreria principal de Washington y el resto en diferentes subtesorerias: La de Nueva York, por ejemplo, retiene en este momento una suma de 170 millones de dollars.

Han sido tomadas extraordinarias precauciones para poner estos inmensas riquezas al abrigo de los ladrones. Las paredes y las puertas son de acero de un espesor difícil á perforar, y timbres eléctricos comunican con los puestos de policia de la poblacion.

Suicidio: Cavailon (Vaucluse).—Se ha suicidado en el Hotel Moderne Clara Passing, la triste heroína del horroroso crimen de Malakoff, en cuanto se consideró que iba á ser pres. Antes disparó contra su hijo, á quien hizo gravemente.

Fábrica incendiada

Trieste.—Un incendio ha destruido una fábrica de aceites vegetales. Los perjuicios se evalúan en tres millones y medio de coronas.

Despacho de Kitchener

Pretoria.—Las pérdidas totales de los boers desde el 2 de Setiembre han sido: 67 muertos, 67 heridos, 384 prisioneros, 163 sometidos. Se les han tomado 179 fusiles, 65.211 cartuchos, 371 vagones, 3.400 caballos y 9.000 cabezas de ganado.

¿Qué será?

Paris.—Da lugar á comentarios las frecuentes entrevistas del embajador de Rusia con el ministro de Negocios extranjeros de España, estando la Corte en San Sebastian.

Las congregaciones

Lyon.—Las Damas de Nazareth se van á Lyon y las Hermanas de Jesus María á San Mauricio (Suiza).

ABELLA

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 12 (18 h.)

Proyectos á granel

Los ministros que forman la ponencia designada para estudiar y plantear la reorganización de los servicios administrativos han tenido hoy una reunión bastante larga.

En ella han ultimado definitivamente el proyecto de ley sobre empleados, el de incompatibilidades y el de arreglo de Consejo de Estado.

Después han comenzado á estudiar el proyecto relativo á las clases pasivas en el sentido de suprimir en absoluto esos derechos para lo sucesivo. Cuando este pensamiento se lleve á la práctica, el Gobierno estudiará la manera más conveniente de contratar con compañías de seguros sobre la vida el pago de los haberes á las clases pasivas actuales.

Los ministros de la ponencia han tratado también de otros asuntos menos importantes, y después plantearán proyectos de leyes sociales, como son sobre las huelgas, sobre jurados mixtos y sobre la acción del Gobierno en la creación de cajas de retiro para obreros

Mac-kinley

Segun los últimos despachos recibidos de los Estados Unidos, Mac-kinley continúa mejorando, y ya se cree que no hay que temer complicaciones.

Los médicos que le asisten, han ordenado que se le dé más alimento que en estos últimos días.

Condecoración griega

Anuncia el telégrafo que ha salido de París para San Sebastian un enviado extraordinario del rey de Grecia, encargado de traer y entregar á Alfonso XIII las insignias de la Orden del Salvador, que, como dije hace días, le ha concedido aquel monarca.

A lo que estamos

También comunican de París que 9.000 productores de vino franceses han pedido al Gobierno de la república que aproveche la venida del czar á Francia para ver de conseguir que se rebajen los derechos de importación de vinos franceses en Rusia.

Otro muerto

De Murcia telegrafían que ha fallecido uno de los agentes de vigilancia que ayer fueron heridos por los huertanos.

Como en la colisión resultó muerto otro guardia, resulta que son dos las víctimas de aquella.

El czar y el kaiser

El emperador de Rusia y el de Alemania han almorzado juntos á bordo del yacht imperial de segunda *Hoenzollern*.

Nada se sabe de lo que han tratado durante el almuerzo; sólo dice el despacho telegráfico que ambos emperadores se han abrazado mutuamente y han revistado la escuadra.

Buen golpe

Telegramas de Londres dan cuenta de un importante robo cometido en aquella capital.

Ello es que, al regreso de un teatro á su casa, un opulento marqués observó que le habían robado 30.000 libras esterlinas (150.000 duros, sin contar la diferencia del cambio).

Los ladrones no han sido todavía descubiertos.

Catalanismo

Nos comunican de Barcelona que un grupo de unos 200 catalanistas han colocado varias coronas sobre la estatua de Casanova, y que esa manifestación ha ocasionado un grande barullo; á consecuencia del cual han sido detenidos algunos de los promovedores del mismo.

Del Sur de Africa

En el Cabo se han registrado cinco nuevos casos de peste bubónica.

En Lorenzo Marquez ha sido descubierto

un depósito de municiones y otros efectos, que han sido decomisados como contrabando de guerra.

Y en Capetown se ha descubierto un gran complot que tenía por objeto suministrar armas á los boers y entregarles la plaza de Pretoria.

En ese complot estaban comprometidos más de 200 holandeses.

Se han efectuado muchas detenciones.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Item, Dia 11, Dia 12. Includes items like Deuda perpetua, Idem id. fin de mes, etc.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 12 (23 horas)

Lo de Marruecos

Terminado hoy el plazo sin que el gobierno marroquí haya entregado los cautivos españoles, el ministro del Sultán ha dicho al señor Ojeda que necesitan un nuevo plazo y que saldrá una expedición militar para conseguir el rescate de aquellos.

El señor Sagasta dice que el Gobierno está resuelto á proceder con energía, pues no puede consentir nuevos atropellos.

Antes de obrar, comunicó á las potencias su demanda, y todas la aprobaron y ofrecieron una solidaridad moral.

El castigo que haya de imponerse á las kábilas, lo realizará España sola.

Notas políticas

El marqués de Teverga ha conferenciado con el señor Sagasta dándole noticia de la conversación que tuvo con el Nuncio de Su Santidad sobre la reforma del Concordato.

—El proyecto de ley sobre oligaciones y huelgas está próximo á ser ultimado por la ponencia de ministros.

Estos no solucionarán el proyecto sobre clases pasivas hasta consultar con el ministro de Hacienda acerca del mismo.

—Los de la unión nacional dicen que tienen adelantado el estudio de los presupuestos encontrando modo de economizar más de 100 millones de pesetas sin lesionar los derechos adquiridos.

Del extranjero

En Montreal han sido detenidos dos italianos, que se cree tramaban un complot contra los duques de Cornailles.

—Los insurrectos de Colombia se han unido á los venezolanos.

—De Hela telegrafían que los emperadores de Rusia y Alemania se han nombrado mutuamente jefes honorarios de regimientos de su respectiva nación.

—La policía de Londres ha apresado por cuestión de anarquismo á los concurrentes al club cosmopolita.

Rectificaciones

Asegura el señor Sagasta que es puramente gratuita la suposición de que el llamamiento á filas de 80.000 hombres del actual reemplazo está relacionado con eventualidades que pueden surgir en la cuestión de Marruecos.

También dice el jefe del Gobierno que la reunión de los marinos no tuvo el carácter que se le atribuye sino que se redujo á un cambio de impresiones.

Agitación obrera

En Málaga continúan en huelga los conductores de tranvías, pidiendo que se reduzcan á doce las diecinueve horas de su servicio diario.

Se ha verificado en Oviedo un mitin en el que Pablo Iglesias ha recomendado la unión del compañerismo y las huelgas pacíficas.

Crónica varia

El consejo de instrucción ha acordado reformar la enseñanza en la escuela de música, encargando á un inspector, que se cree será Breton las funciones de director anual.

—Romero Robledo ha sido recibido en Antequera con entusiasmo. La estación estaba engalanada.

—El general Bargés ha salido de Lérida, después de visitar el castillo.

—Ha llegado á Madrid el señor Montilla.

—El jefe de la comisión del Muni telegrafía que en ella no han enfermado más que cinco soldados, y que estos regresan á España.

MENCHETA.

TERCERA CONFERENCIA

De San Sebastian

12 (23 h. 30 m.)

Los príncipes

A las diez y media han salido para San-

tander en el aviso *Giralda* los príncipes de Asturias acompañados del duque de Granada, despidiéndoles el ministro de jornada y el comandante del puerto, no asistiendo otras autoridades, pero sí muchos curiosos.

Los reyes y la infanta Teresa han presenciado la salida del *Giralda* desde el parque de Palacio.

A las seis menos cuarto de la tarde se ha recibido un telegrama de Santander, participando la llegada del *Giralda* y que los príncipes iban á desembarcar en el Sardinero.

Regresarán á San Sebastian el domingo.

Viaje relámpago

En el primer exprés ha llegado el general Weyler con los brigadieres Bascarán, Sandoval y ayudantes, siendo recibidos por las autoridades y nos habiendo acudido á la estación el duque de Almodovar, por hallarse entonces despidiendo á los príncipes.

Con el ministro de jornada ha subido á Miramar y ha conversado con la Reina durante hora y media.

Ha puesto á la real firma nombramientos y recompensas, de los cuales, por brevedad solo mencionaré el de comandante general á favor de don Guillermo Reinley.

Después ha manifestado á la Reina que en su nombre ha premiado á los apuntadores y demás soldados que se distinguieron en los ejercicios que recientemente ha presenciado.

Le manifestó también propósito firme de no reducir el contingente de 80.000 hombres del actual reemplazo, á no ser que se presente á las Cortes un proyecto de ley para que haya reemplazo en el año próximo, porque dicho contingente aun es menor que el necesario para cubrir bajas en este año y en el próximo.

Dijo también Weyler que asistirá al primer consejo de ministros y probablemente el domingo marchará á Cadiz y de allí á visitar las plazas de España en Africa, regresando para presenciar las maniobras de Ocaña.

Después de esto, el general Weyler ha almorzado en el hotel de Londres, no aceptando la invitación del duque de Almodovar, y en el segundo exprés ha salido para Madrid despidiéndole dicho ministro y las autoridades.

Ha anunciado que volverá á esta ciudad á fines del mes corriente.

De Marruecos

El duque de Almodovar ha hablado largamente con los periodistas sobre la cuestión de Marruecos. Lo principal de sus manifestaciones es esto:

España está resuelta á mantener el *statu quo*, y para lo que tenga que hacer en favor de sus derechos y de sus súbditos residentes en Marruecos, cuenta con el apoyo moral de las potencias.

Por eso mismo las medidas que adopte se las comunicará para tener su concurrencia.

Como ya ha enterado de todo esto á los ministros que han venido á San Sebastian, es probable que el duque de Almodovar no tenga que asistir al consejo de ministros en que se trate de la cuestión de Marruecos.

El ministro de Estado rechaza la suposición de que España haga el juego á alguna potencia que desea se altere el *statu quo* en Marruecos.

Almodovar cree que los cautivos viven, pero nada sabe de los tratos que les hayan dado sus secuestradores.

La trinca

La inteligencia de los señores Romero, Tetuan y Lopez Dominguez es para combatir al Gobierno en el Parlamento, pero no tiene fines ulteriores.

El corresponsal.

Ultima hora

Madrid 13 (1 h. 50 m.)

Las Cortes

Ha dicho el señor Sagasta que las Cortes se reunirán á mediados de Octubre y que los proyectos del Gobierno serán objeto de amplia discusión.

El ministro de la Gobernación presentará extensas reformas.

Contra la Iglesia

El gobierno italiano se muestra decidido á proceder con energía contra los Obispos que dieron el grito de Viva el Papa-Rey.

La prensa liberal de Roma recomienda al Gobierno que persiga á los clericales.

MENCHETA.

Venta de arboles

El día 22 de Septiembre á las 11 de la mañana se venderán en la villa de Oroz 50 arbores de haya sitos en el monte propiedad de Miguel Arbeloa, divididos en cinco lotes iguales ó sean 6, 7, 9, 9 y 10 lotes.

Las proposiciones que sea por uno ó más lotes se presentarán en pliego cerrado á don Hilario Giralda vecino del mismo, las que se leerán en el acto de la venta.

El propietario se reserva el derecho de aprobar ó de desear, si no resultan ventajosas, las pro posiciones que se presenten.

5-2

Almacen de maderas

en Tafalla. Carretera á la estación, Tonelería de Norberto Mezquiriz. 5-2

Manteca barata

Se vende en la plaza del mercado, sección de tocinería, núm. 13 y en la calle de San Lorenzo núm. 29, á 60 céntimos libra, por arrobas á 21 pesetas. 8-5

Traspaso

Se traspasa un establecimiento de vinos y licores muy acreditado; para sus condiciones; dirigirse á la calle Nueva núm. 9, piso primero. 8-4

Tafalla

DEPOSITO DE ABONOS MINERALES

En el almacén de granos der José Zalacain, se venden Abonos de varias marcas garantizadas. El precio será según la cantidad de sacos que lleven; tienen de riqueza del 10 al 12 por ciento; no dejar de ver dichos abonos. 20-6

Huéspedes

La antigua casa de huéspedes, sin rival en su clase, economía, limpieza y buen servicio, de Juan Berrado, se ofrece á su numerosa clientela y á todos en general. Su casa, calle de San Lorenzo, núm. 10 piso 2.º Pamplona. 4-3 (a)

Venta de fincas

URBANAS Y RUSTICAS EN BURGUETE

El día 21 del corriente mes de Septiembre, á las diez horas, se venderán ante el abajo firmante en pública y extrajudicial subasta la casa denominada de «Aguayo» con sus bordas, corrales, huerta de dos almutadas, y noventa y seis robadas de tierra laborable y prados. La subasta se verificará en la citada casa, y en aquel acto se leerá el pliego de condiciones que se halla en poder del vendedor, Francisco Jasso. 8-5

Arriendo de caserío

Se arrienda un caserío en jurisdicción de Falces, con unas mil docientas robadas de tierra de excelente clase tanto para viñas y pastos, como para toda clase de cereales con aguas abundantes para todas las necesidades. El que desee enterarse de las condiciones, se entenderá con don Melchor Mendivil, en Falces. 8-3

Oficiales de zapatero

Se necesitan varios oficiales de zapatero, Chapitelá 21 zapatería. 2-1

Arreglo de campanas

Deseando arreglar las dos composiciones del pueblo de Erice, se admiten proposiciones en la Secretaría de dicho pueblo hasta el 22 del corriente. Erice 12 de Septiembre de 1901.—El Alcalde, José Iriarte. 3-1

Subasta

Deseando adquirir el 4.º Batallón de Artillería de Plaza de guarnición en Pamplona, 600 pares de alpargatas ajustadas á modelo, se admiten proposiciones y precios en sus oficinas Pozo Blanco 24 y 26, 2.º.—El capitán de Almacén J. Mazeres. 2-1 x

Noдрiza

Hay una casada, de 22 años y dos meses de leche, primeriza, que desea criar en su casa de Villanueva de Araquil. Informará don Fernando Josegui, Pellegierías 24 2.º Pamplona. 3-1

Academia "Sanz,"

SAN NICOLAS 14, 1.º Aritmética mercantil, Partida doble y correspondencia comercial. 3-1

A los señores boticarios

En un pueblo de Navarra se venden todos los enseres en muy buen uso para montar una botica, por un precio módico. Mayor, 61 1.º Pamplona, darán razón. 3-1

Academia preparatoria

Preparación para carreras militares (convocatoria de 1903); para ingenieros de Caminos, Industriales, Montes, Minas etc. (exámenes ordinarios); para oficiales de la Escala de Reserva (convocatoria de 1902) y Colegios de la Guardia Civil y Carabineros. Clases de matemáticas en general. El curso empezará el día 1.º de Octubre.—Mazeres, Ingeniero y Capitán de Artillería, Plaza de San José número 2. 2.º 12, 17, 22 y 24 4-2

Pérdida de billetes

La persona que hubiere encontrado una cartera con 225 pesetas en billetes del Banco que se perdió el día 6 desde la villa de Huarte por Pamplona hasta la estación del ferrocarril, se servirá entregarla en la calle de la Estafeta número 77 tienda y le gratificarán. 5-5

Subasta

Ante el notario de Aoiz se venderá en pública y extrajudicial subasta por el tipo en alza de dos mil pesetas una casa sita en el lugar de Egdes, con puerta á la carretera, distinguida con el número 2, propia de los herederos de Sebastian Larumbe. El acto tendrá lugar en la villa de Huarte, casa llamada de Miranda el día 16 del actual á las diez de su mañana. La titulación que está inscrita en el registro y el pliego de condiciones se hallan en poder de dicho notario para los que desee enterarse. 6-4

Sanguijuelas

En la calle Pellejerías se venden sanguijuelas por cientos á cinco pesetas, medio ciento tres pesetas, por docenas dos pesetas, el vendedor es Anselmo Calvo número 26 1.º 5-4 p

Fábrica de abonos

QUIMICOS, MINERALES Y ORGANICOS de Subiza, Aldaz y Compañía PAMPLONA

Instalada esta fábrica con arreglo á los últimos adelantos, se halla en condiciones de fabricar los abonos más recomendables para todos los terrenos y cultivos, pudiendo cumplimentarse los pedidos que se le confien por importantes que éstos sean.

Para informes y pedidos dirigirse á D. Fermín Subiza, San Antón, 12. 60-12 1

Venta de casa

Se vende una en calle céntrica de esta ciudad. El que desee detalles dirijase al señor administrador del Vínculo de Pamplona. 6-6

Dependiente y niñera

Hacen falta en la plaza del Castillo núm. 8, entresuelo. 4-2

Anuncio

A voluntad de los dueños y en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar en la notaría de don Salvador Echaide, Plaza del Castillo, núm. 39, á las once de la mañana del día 14 de los corrientes, se venderán en un solo lote 7 fincas rústicas sitas en jurisdicción de esta ciudad con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en esa notaría. Pamplona 1.º de Septiembre de 1901. 1, 5, 10 y 13. 4-3

Canarios

Se venden en la calle Mayor número 87, Ebanistería. 8-2 p

Barbero

Hace falta uno que sepa su obligación en la barbería de Ricardo Vergara. Santo Domingo 27 bis. 8-3

100.000 cántaros

De 1 á 1,75 pesetas el cántaro de vino superior, hay 100.000 cántaros de venta en Sangüesa. 8-3

312 robadas de olivar

EN UNA SOLA FINCA El día 20 de los corrientes, á las once de su mañana, se celebrará simultáneamente ante el Notario, de Corella don Eusebio Marcella, y ante el de Pamplona don Gregorio Perez la venta en pública y extrajudicial subasta de un olivar de regadío perteneciente á la testamentaria de don Pascual Perez y Oñate de 25 hectáreas, 8 áreas y 88 centiáreas, equivalente á 312 robadas y media, de las cuales 25 robadas se hallan también de viña.

El número de plantas de olivo de dicha finca es dos mil próximamente, de notable magnitud en casi su totalidad y algunas gigantescas.

En el centro de la finca que atraviesa la acequia de Araciel, término de Corella, hay una casa con su corral para cubilar ganado y una huerta hoy plantada viña.

La finca con todas sus dependencias y frutos pendientes calculados en más de 4.000 robos de oliva ha sido valorada en ciento veinticinco mil pesetas, cuyo tipo servirá para la subasta, no admitiéndose postura que no cubra dicha valoración.

La finca se halla inscrita en el Registro de la Propiedad y está libre de toda carga.—En nombre de la testamentaria, Pedro Catalán, presbítero. x 10-6

Se vende

una elegidora de muy poco uso con sus accesorios. Pueden pasar á verla calle Rozalejo número 6 portería. 3-2 p

A los vaqueros

Venta de vacas holandesas: mensualmente reciben grandes partidas. Establos de aclimatación en Zaragoza y Madrid. Dirijirse á Paulino Lope é hijos, Zaragoza. En Madrid, Conde de Romanones, 14 y 16. 4-2

Venta de vacas

Se vende una recién parida, Clase lechera de 4 años, dará razón don Mariano Aldaz cendea de Cizur (Sagüés). 3-2 p.

Advertisement for D.ª FRANCISCA IZAGUIRRE Y MARINDARENA, including a portrait and text about her death on September 8, 1900, and a request for prayers.



LA CATALANA

Seguros contra incendios á prima fija
Capital y reservas: 30.000.000

Director gerente: don Fernando de Delás, exdiputado á Cortes, Abogado y Proprietario.
Siniestros pagados hasta 31 de Diciembre de 1896: 4.113 valor en pesetas 5.303.943,11
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896 550.741.343, 06

Esta gran compañía que tiene asegurados 102 edificios á la Excm. Diputación de Navarra de más participación en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Espósitos, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos.

La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de co insidenciación que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, número 5 principal y la comisión principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo, número 36, 3.º donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal Sebastián Gastearrea y Eguizquiza.

Servicios

de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean 26 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre; directamente para Port-Saïd,uez Aden-Colombo, Penang, Singa, ore, Ilé-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafrma y Pacífico, con trasbordo en Habana a vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Servicio del Mediterráneo: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 8 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo del Havre el 25 de cada mes. Hace las escalas de Pasajes, Bilbao, Comña, Villagarcía ó Marín, Vigo Oporto, Lisboa, saliendo el 8 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Mayo y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tanger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.
Agente en Pamplona, Licardó Samaniego.

Alerta con las falsificaciones

Se encuentran hoy día en el mercado muchas preparaciones para remediar males físicos, pero ninguna preparación en el mundo tiene recomendaciones tan laudables de médicos y hombres científicos en general como la Emulsión Scott.

Esta preparación ha sido recomendada y recetada por los Centros Médicos durante un cuarto de siglo, y se insiste más ahora en su uso con motivo de las muchas preparaciones inferiores que han cogrado introducirse en los hogares domésticos.

Los usos de la Emulsión Scott son tantos y tan variados, que á menudo los mismos médicos sorprenden de los beneficiosos resultados que con ella se obtienen.

En los casos donde hay pérdida de fuerza, la Emulsión Scott, se receta para revivir los órganos vitales y comunicar nuevo vigor á todo el organismo. Las enfermedades de la sangre hereditarias y todas las manifestaciones de debilidad, tan comunes entre las criaturas, se evitan con la Emulsión Scott, y la salud se recupera prontamente.

Entre las muchas cartas que hemos recibido de médicos, hay la siguiente del doctor D. Manuel Panizo Muñoz, Miembro de la Casa Provincial de la Caridad y del Hospital de San Lázaro de Sevilla.

D. Manuel Panizo y Muñoz, Médico numerario por oposición de la Beneficencia Provincial, Médico del Hospital de San Lázaro de esta ciudad.

CERTIFICA: que hace años viene empleando con muy buenos resultados la Emulsión Scott, en los casos de escrofulismo, raquitismo, clorosis, miseria fisiológica, con preferencia al aceite de hígado de bacalao y sus similares, por lo que hace público testimonio de que entre todos los específicos conocidos figura en su preferencia la Emulsión Scott, por su agradable preparación y buenos efectos obtenidos.

Y para que conste, firmo el presente en Sevilla á 4 de Febrero de 1896.

DR. MANUEL PANIZO.
Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á Don Carlos Marés, 127, calle de Valencia (Barcelona) acompañando 75 centimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Traslado

La zapatería de Luis Fernandez se ha trasladado á la calle Estafeta número 1; lo pongo en conocimiento de mi numerosa clientela.

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO GRAJEAS Y ELIXIR RABUTEAU

El mejor y más económico Ferruginoso.

EN TODAS LAS FARMACIAS



La Union y el Fenix Espanol

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal

Treinta y siete años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios

Subsidiar de la Compañía de Navarra. Excmo. Sostedean Constitucion 49 Pamplona

Boca, garganta, voz

PASTILLA F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL.

Siempre dan resu tado rápido y seguro para combatir las enfermedades de la Boca y Garganta, Tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronquera, afonía, cosquilleo, dificultad de tragar, febriles de aliento, anginas, dolor, picor, sequedad, granulaciones herpéticas etc.

Se recomienda muy especialmente á los cantantes, oradores, profesores, y á toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz.

Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales, que como el Clorato de potasa y otras debilitan las mucosas del estómago. Nuestras pastillas, lejos de perjudicar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas.

Caja una peseta.
Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguinaza, Zapatería, 25. 72-45

Fuera canas

El tinte instantáneo del Dr. Clinet es el mejor conocido, no mancha ni quema, con un solo frasco para rubio, castaño y negro. Venta, pesetas 2,50.

Viuda de Vidaurreta, perfumería, y Manuel Flor, Zapatería, número 35. 30-8

Banco Italicio

DE E AÑA

Seguros vida y accidentes GARANTIAS

Capital social. Ptas. 15.000.000
Reservas. 12.267.622,98
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Septiembre de 1900 247.921.603,44
Pagado á los asegurados por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha 18.708.638,48
Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagadero á la muerte del asegurado y compra de usufrutos y nudas propiedades.
Se dedica además al seguro contra accidentes, garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes de trabajo.
Representantes en toda España.
Domicilio social: Ancha, 64, Barcelona.
Delegado en Navarra, Sebastian Gastearrea, Plaza del Castillo, 36, Pamplona. 200-121

Café nervino medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se cura íntimamente. Buenas boticas, 4 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.—Doctor Morales, Carretas, 29, Madrid. Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Estudios en Francia

El nuevo director de los Cursos Politécnicos de Barcelona, profesor en la escuela de Comercio, tomará en su familia dos ó tres jóvenes españoles. Inscribirse rue Sainte-Catherine, número 18, Barcelona.

VILLA DOLORES
CLINICA DEL DR. ARPAL
SITUADA EN EL PASEO DE SAGASTA N.º 26 DUPL.º
ZARAGOZA.

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

Tomando una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, promueve la digestión y abre el apetito.
Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.
Depósito central: Jardines, 13, bajos, Madrid.—Prevenir contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza; la de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos. NO IRRITA, y mezclándola con agua, resulta aun MUY superior á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por Mr. HARRY químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante 6 meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Díez, acudiendo á los copiosos manuales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, es entre todas las conocidas que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbono ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.
Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y conivación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas escrofulosas y de la matriz, sífilis inventeradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.
SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carece la demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 13 de Mayo al 13 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 13, bajos.—Es tal su aceptación por grandes resultados terapéuticos, que en últimos años se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Como purgante, á las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.
Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

¡Es el primero y el más acreditado!!!
Desconfíese de los imitadores, que no solo intentan matar el producto, sino que copian nuestro nombre de CALLICIDA y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el CALLICIDA.
Exíjase el nombre de ESCRIVA.
Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares

CALLICIDA ESCRIVA

20 años de éxito creciente!!!
en la curación de los CALLOS Y DUREZAS. Es incoloro, no mancha. De aplicación sencillísima. Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.
6 REALES FRASCO
Depósito general: Vda. de J. Escrivá, farmacia de la Estrella, Fernando VII, 7.—Barcelona.

Chocolates y cafés

—DE LA—

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCAS Y THÉS

38 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20.—MADRID

Muy interesante á los Proprietarios y Constructores de Obras

Los grandiosos almacenes de A. Vallejo y Vallejo facilitan en condiciones inmejorables

PAPELES PINTADOS para el decorado de habitaciones;
BALDOSIN DE CEMENTO para frisados y pavimentos.
LINOLEUM (6 sea alombrado de corcho) para pisos.
TRANSPARENTES de cuantas medidas se necesitan.
PAPEL «GLACIER» para decorar ventanas en Iglesias, Balnearios, Casinos, Edificios públicos y casas particulares, resolviendo el problema de colores á un precio muy reducido.
AZULEJOS, FLORONES, CORNISAS y adornos de cartón-piedra; y cuantos artículos son precisos para el decorado interior de toda edificación.
Dirección: A. VALLEJO Y VALLEJO, calle del Duque de la Victoria, núm. 18, VALLADOLID. 60-36

Sustitutos

El que suscribe tiene hasta la fecha 140 sustitutos filiados y embarcados para Canarias, para quintos del actual reemplazo, los que cedera á precios económicos y con toda clase de garantías en fincas rústicas, urbanas y valores del Estado. Es la única casa en esta provincia que tiene depositadas en la Excm. Diputación 40.000 pesetas para responder á descripciones y condiciones de la sustitución; si conviene á los interesados nada se les cobrará hasta pasar el año y día de responsabilidad, como lo viene haciendo hace quince años.
Casildo Friarte, San Nicolás, 6 y 8 10-4

LA "FAJA ELECTRICA,"

Con privilegio de invención por 20 años, es el único aparato que desarrolla electricidad verdadera. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo garantizamos así, y devolveremos su importe si el aparato no respondiera á lo que ofrecemos. Todos los que padecen enfermedades nerviosas, artríticas ó reumáticas, del cerebro de la médula, del estómago del aparato locomotor, parálisis, atrofia, corea, deben usar la FAJA ELECTRICA, que les asegura la curación. Y deben sobre todo, rechazar esos artefactos, que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como eléctricos, que no desarrollan electricidad ninguna, que no prestan beneficios más que á sus expendedores y que son perjudiciales porque han de ser mojados y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la FAJA ELECTRICA. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 miliamperes y de 2 á 16 volts, lo que se hace constar delante del enfermo y este puede comprobarlo por sí mismo el enfermo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un miliamperómetro y un voltímetro; en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terapéutico.
Esta se expone en el Gabinete electro-terapéutico, Carretas 19, pral., MADRID, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo. 12

SÁNDALO alcanforado

LANGLEBERT

CURACIÓN RÁPIDA

de las enfermedades especiales más rebeldes. Gracias á la adición del alcanfor, queda suprimido el dolor que acompaña generalmente dichas enfermedades.

Sustitutos

Se aplicarán á todos los quintos que lo deseen del reemplazo actual de 1901.
Esta casa tiene constituidas un depósito de diez mil pesetas en esta Excm. Diputación, como garantía y á responder á las descripciones. Precios y condiciones, convencionales, y si interesado que le desee no se le verificará el cobro hasta pasado el año de responsabilidad.
Oficinas: paseo de Valencia, 14, principal.—Mamuel Castañera, 10-4

Quesos mantecosos

DE BAZTAN
Los riquísimos quesos que con todos los adelantos modernos y bajo la dirección técnica de un queso de la Excm. Diputación elabora la fábrica establecida en Elizondo se hallan en esta casa de los señores don Esteban Esteban, que, calle Esclava, núm. 1, con Diego Mina, por el paseo de Valencia, 34; señores sucesores de don Esteban Esteban, en Estella, en casa de la señora de Zabalegui é hijo. 12-6